



CURSO LATINO-AMERICANO
PARA MILITANTES CRISTIANOS/AS

40
ANOS

DESAFÍOS Y PERSPECTIVAS PARA EL PROCESO DEMOCRÁTICO EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

02 a 27 de maio de 2022 (em línea)

SISTEMATIZACIÓN – 2022

COMPROMISO MILITANTE CON LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

El Curso Latinoamericano para Militantes Cristianos, desde su primera edición, se realizó en formato presencial. En 2020, el curso no se realizó debido a la Pandemia de COVID-19, que afectó la forma de vida de toda la población mundial, que estaba obligada a cumplir con los estándares de aislamiento social impuestos por la Organización Mundial de la Salud (OMS).

En 2021 y 2022, el curso se realizó en el formato en línea y uno de los principales retos para el CESEEP, a la hora de realizar el curso en este formato, fue mantener sus características, en circunstancias muy diferentes al modelo utilizado presencialmente.

Entre lo que se mantuvo en el curso se encuentran el compartir de prácticas (que realizamos en la primera semana), la profundización de los contenidos propuestos (con la ayuda de asesoría especializada y experiencia en cada una de las temáticas) y su respectiva sistematización, entendida como elementos constitutivos de la Metodología de la Educación Popular.

Sistematizar los aprendizajes después de un periodo de estudios y reflexión sobre la realidad, a la luz de la teoría/estudios desarrollados en el curso, nos permite aprehender lo que es más importante para nosotros para el retorno a las prácticas en cada región/país de origen de cada participante.

El registro tiene gran importancia en los procesos formativos y estos pueden ocurrir de diversas maneras, de acuerdo con los objetivos a alcanzar. Este año, elegimos elaborar un breve texto colectivo sobre el tema de la militancia en América Latina y el Caribe.

Para la redacción del texto colectivo, partimos del registro individual de cada persona que se propuso hacerlo durante el curso. CESEEP organizó los textos y los devolvió al grupo para su debate y complemento, con el fin de construir colectivamente el cierre del texto.

No es un texto académico, sino una experiencia de construcción colectiva de texto reflexivo sobre un tema determinado, con todos los riesgos y límites de esta naturaleza de la escritura, pero con la certeza de poder anunciar el aprendizaje de contenidos y experiencias en un curso realizado digital/virtualmente.

¡Gratitud a cada una y cada uno de ustedes por su colaboración en el curso y en esta actividad!

Lurdinha Paschoaletto
Nilda de Assis Candido
Cremildo José Volanin

CESEEP

Introducción

Somos militantes de diferentes países (Argentina, Brasil, Cuba e Ecuador) que nos juntamos en este espacio de formación que nos ofrece el CESEEP (mayo de 2022), no formato en línea).

Somos y hacemos resistencia al sistema capitalista, para intercambiar experiencias que enriquezcan nuestro trabajo y compartir saberes que nos aporten herramientas al enfrentar los desafíos que se nos presentan en la construcción de la democracia real en nuestros países.

Con el tema Desafíos y perspectivas para el proceso democrático en América Latina y el Caribe el curso nos dio la oportunidad de reflexionar, entre otros temas, sobre el papel de la militancia en la lucha y resistencia por la democracia en estos países.

1. Qué entendemos por militancia política

La militancia política es la recreación del socialismo como persona y como grupo. Es el resultado de las necesidades de que se realicen los cambios. El movimiento social se entiende como la movilización colectiva que se opone a las formas de dominación social instituidas responsables de las desigualdades socioeconómicas, el racismo estructural, la explotación de las mujeres, el feminicidio y la degradación del medio ambiente. Es una opción necesaria de la vida unir a las personas para la lucha, para las transformaciones también necesarias en las sociedades opresivas y explotadoras.

El activista político es un miembro activo de un colectivo, de una comunidad, de una organización que impulsa los procesos de movimientos organizados que pretende lograr un estado diferente al que tenemos, que sea justo y equitativo para resolver sus problemas que quieren lograr.

El militante es una persona que se une a otras personas y grupos para resolver problemas sociales y, en las luchas políticas aspiramos a alcanzar el poder para resolver los problemas sociales que aquejan a la población. En algún momento, cada militante se da cuenta de que su vida y su destino están conectados con el de otros individuos con los que comparte relaciones sociales. Hay relaciones de proximidad y pertenencia, en las que el militante se entiende a sí mismo como parte de un sujeto colectivo que sufre alguna injusticia o tiene necesidades comunes. A partir de entonces no se sitúa en el mundo sólo como "yo", sino como parte de "nosotros", y desde esta perspectiva elaborará sus estrategias de supervivencia, sus deseos, su voluntad de poder.

Para nosotros, ser parte de la militancia política significa:

- a) Identificarnos y defender una ideología progresista;
- b) Trabajar, luchar por la transformación social de nuestras comunidades y países, creando articulaciones y redes con otros países y organizaciones;
- c) Transformar las formas de hacer y pensar de lo individual a lo colectivo;
- d) El compromiso con la justicia social, la inclusión, la participación y el control popular.

El verdadero militante, como Jesús, Gandhi, el Che Guevara, es un siervo, dispuesto a dar su propia vida para que otros tengan vida. No te sientes humillado por no estar en el poder, o orgulloso de estarlo. No se confunde con la función que ocupa. Así, como dijo el Che Guevara, es necesario que la sociedad se convierta en una gran escuela y que todos sean militantes en el proceso de al menos construir la democracia económica, salvar el planeta y, en consecuencia, nuestra existencia.

2. Lo que queremos como activistas políticos

Así expuestos, como activistas políticos, queremos promover el socialismo. Y entendemos que sin feminismo no hay socialismo, porque la construcción del socialismo implica la participación de las mujeres y la del hombre nuevo que se construye desde la garantía de los derechos de las mujeres. Tampoco hay socialismo sin respeto por las diferencias religiosas, de género y étnicas.

Como militantes queremos:

- a) Compromiso colectivo con y de nuestros pueblos en la transformación de las realidades que nos oprimen y dividen;
- b) Lograr la participación ciudadana efectiva en todos los procesos políticos, sociales y económicos de nuestros países y comunidades;
- c) Denunciar las realidades que nos afectan negativamente;
- d) Plena justicia y socialización de una cultura política cuyo centralismo es la participación popular y el protagonismo.

3. Nuestro compromiso de militantes con América Latina y el Caribe

A partir de los estudios e intercambio de experiencias sobre la participación en las luchas por los procesos democráticos de gobierno, nuestro compromiso es:

- Llevar todo lo que aprendemos en el curso a nuestros lugares de convivencia, en iglesias, en grupos sociales, en trabajos para estimular el compromiso y la participación en la movilización social por el bien común, para que las personas puedan comprender y tener una visión ampliada de otras realidades y otros contextos para acciones y mejoras a favor de la justicia social y a favor de la defensa de los derechos de las minorías.
- Desarrollar el diálogo ecuménico e interreligioso y luchar por la causa del bien común y del bien de vivir, organizar redes de asesoramiento a los movimientos populares, en el campo de la espiritualidad y la militancia, para salir de nuestra zona de confort y abrazar la espiritualidad de Jesús: ecuménico, samaritano y Magdalena.
- Acercarnos unos a otros, dialogar más con la sociedad y llevar a las personas de nuestra convivencia la experiencia de que es posible romper paradigmas fruto de los prejuicios, la discriminación y la exclusión y mantener viva la esperanza de un mundo mejor y más justo para todos.
- Fortalecernos en unidad, como estrategia para enfrentar el sistema capitalista que nos individualiza, nos divide y nos transforma en seres alienados en el consumismo.
- Proyectarnos para lograr nuestra segunda independencia como continente, a través de una mejor organización y preparación de nuestros movimientos de resistencia.
- Promover la figura de los líderes, que nos guían a caminar, en nuestra lucha.
- Intercambiar nuestras experiencias para que puedan ser referentes en la lucha de nuestro pueblo.
- Continuar asumiendo procesos de las luchas sociales por causas comunes en nuestras regiones, provincias y países.
- Fortalecer la Educación Popular con los movimientos sociales.

Como militantes en América Latina y el Caribe, debemos tener una unidad en la defensa del proyecto socialista y luchar contra el imperialismo impuesto a los países de América Latina y el Caribe.

También estamos comprometidos con el fortalecimiento de la militancia cristiana para reflexionar sobre el área social, política y religiosa, para movilizar a más de nuestros hermanos y hermanas que están desmotivados o sin una perspectiva de qué hacer para construir un mundo mejor, más fraterno, más justo para todos.

Participantes del curso 2022

CESEEP – CENTRO ECUMÉNICO DE SERVICIOS A LA EVANGELIZACIÓN Y LA EDUCACIÓN POPULAR

Av. Brigadeiro Luís Antônio 993 - Bela Vista – São Paulo – SP
Telefone: 11 3105-1680 / WhatsApp: +55 11 99325-5961.
Site: ceseep.org.br
E-mail: ceseep@ceseep.org.br